

# El Porvenir Castellano

Periodico independiente.—Se publica los lunes y jueves.

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN	
Año.	5,00
Semestre.	2,75
Extranjero, un año.	10,00
Número suelto.	00,05
Idem, atrasado.	00,10

IMPRENTA: Teléfono número 62.

Asocios, pedimos y comunicados, según tarifa.  
 Boletines de futuro a precios equitativos.—Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.  
 La correspondencia al Director. No son devueltos los originales.  
 DIRECCION: Teléfono número 104.

PROPIETARIO: JUAN ARAGON Y MARTINEZ DIRECTOR: JOSE MARIA PALACIO Soria 9 de Mayo de 1918 ADMOR: MARCELO REGLERO PEREZ

## El pantano del Ebro y II

Lo he indicado muchas veces, y habré de repetirlo. No cabe pensar en acometer todo el plan de obras hidráulicas, que ha tiempo se redactó en forma bien intencionada, pero poco real, por haber la experiencia acreditado que esos planes no son viables. Pero igualmente es axiomático que la conclusión de las obras hidráulicas, hoy en curso, reportaría abundantes bienes, siendo además proyectos que están dominados por la ingeniería y contrastados por la práctica en su ejecución. Y si pensamos que la terminación de todos ellos supone cuando más 60 millones de pesetas, quedará proclamado el deber imperioso de facilitar esa suma con alguna pequeña operación de crédito que la dé forma y garantía.

En cuanto a obras nuevas, soy partidario, y lo he mantenido con insistencia, de que se emprendan varias, por etapas bien definidas, y con sendos proyectos de ley, que al parlamento instruyan acerca de lo que vota y de la bondad de cada una. Y creo que las que se hallan en condiciones, por su trascendencia, de ser impulsadas con actividad, son esta del pantano del Ebro, la del pantano del Duero, que tantos beneficios agrícolas e industriales ha de asegurar en toda la cuenca de ese austero río Castellano; la del Canal de Castilla, que pondrá en regadío más de 30 000 hectáreas en plena meseta central española; la de los riegos del Alto Aragón, que volverá a la vida a aquellas sedientas y esteparias regiones, así como las del pantano de Guadalmeilato, que fecundarán las vegas, de suyo propicias a la exuberancia, del Guadalquivir, y las del Guadalquivir, que ya terminadas técnicamente, plantean un problema social de subdivisión de la propiedad y de colonización interior, que sería un verdadero Laboratorio de ensayo, que a todos ilustrara sobremanera acerca de esa transformación del régimen de la propiedad de grandes en pequeña, distribuida en lotes familiares, que es hoy uno de los mayores anhelos de la ciencia agraria.

Todas estas reflexiones me sugiere la lectura del libro que con tanto gusto aplaudo. Y a fe que viene a su hora, toda vez que pronto celebraremos en Sevilla el segundo consejo de Riegos; cuya función es de vulgar cuanto con este problema nacional se relaciona, y habrá, ciertamente, pocos estímulos comparables al intenso entusiasmo que en el ánimo de todo buen español tiene que producir la lectura de que en el pantano del Ebro puede hacerse y con el mismo alcanzarse.

### El vizconde de Eza.

### LA VIDA ANECDÓTICA La favorita muerta de amor.

Como todos los historiadores, aun los menos documentados no

ignoran, Luis XV de Francia compartió su reinado con otros que no eran monarcas: Por ejemplo, Madame Pompadour o la Dubarry o Chusseau, a quien esta protegía, hombre que fué ministro de Estado, ministro de habilidad y de la curquería.

Luis XV el autor de aquella frase «Después de mí el diluvio», de tanta clarividencia profética fué un mujeriego a quien el dioscello vendado acribilló reiteradamente, no nos atrevamos a decir que el corazón, porque el hijo del «Rey Sol», a fuer de monarca veteroso, juzgaba esta viscera, como un mercader cualquiera el más funesto enemigo que tienen los poetas y los ilusos. La «celeste arcilla» de que habló el poeta soliviantado con mayor ardimiento que el consabido «timón de la nave del estado». Así, hizo antes que amante, lascivo y no apasionado lírico, dió a la podredumbre que le venía magnitudes y aun tristes desasosiegos de propaganda.

En aquella corte, que ya oía como en Dinamarca, según se dice, en el Hamlet el ejemplo del Sobrano fué eficazísimo. Luis XV amó mucho. ¿Amó? No cambiamos por otro más plebeyo pero más expresivo también, este verbo aquí suculentemente cortesano, y empuje el desfile de las hembras que merecieron, mediante no pocas intrigas a veces los favores del arrogante Rey francés.

Juabita Poisson, señora de Lenormant d'Etioles (luego marquesa de Pompadour) la señorita de Mayli: la de Vintimill; Madame de la Tournelle después duquesa de Chateauroux; la señora de Lauragnais; la de Poplinieri la de Porzail; la Du Barry forman una lista de predilectas reales que ocuparían gran espacio si se le añadiesen los nombres de las adolescentes de las apónimas, de las fortuitas cortajadas y conquistadas por Luis XV. La Pompadour fué en muchos sentidos, superior a su amigo. Por cierto que cuando la hermosa favorita murió devorada de celos y de dolencias Luis XV no se afligió gran cosa, según pudieron advertir los duques de Lavalliere y de Goutant. Nunca había amado a aquella mujer—declaró él mismo a la señora de Sevan—y si no la alejo de la Corte fué por no darle el golpe de muerte.

Pero, en este capítulo de anécdotas y no de historias amorosas lo sucedido con madama de la Tournelle duquesa de Chateauroux constituye un caso melancólicamente peregrino.

La favorita, ante de ser mostrarse rehacia, zahareña y aún púdica con el favorecedor. Para rendirse a él le impuso varias condiciones que Luis XV aceptó, entre ellas las del duquesado. Ya amantes ambos, el Rey hallándose en campaña cerca de Motr fué acometido de una grave enfermedad. Su confesor supo inspirarle tales escrúpulos que Luis XV reunió con su esposa, María Leuzisca y expulsó por medio de una orden el destierro a la Duquesa.

Restablecido el monarca, regresó a París. La de Chateauroux envió una flor, una escarapela y una

misiva apasionada. Luis XV apañado fué a verla una noche, é hicieron las paces. Y la favorita se afectó en tales términos que murió repentinamente...

Murió repentinamente. El vulgo siempre «habló» de envenenamiento. Se equivocaba pero, ¿quién fué el que dió que el amor es, y lo será en muchos trances dulces, sabroso y terrible veneno?

Y cuantos casos de acabamiento tan fulminante como este registra el dioscello de sus anales, los escriba Yeruel o Verona.

E. Ramirez Angel. (Prohibida la reproducción)

### Cartas a un ingenuo Sin primavera

Como ha llegado la primavera, estás triste, estás pensativo, amigo mío.

Bajo el oro del sol de Mayo, has recorrido el campo floreciente con un hondo dolor en el corazón.

Al pie de un álamo blanco, junto a un arroyo cristalino, has descansado un momento, amigo mío, y has cogido una violeta olorosa y humilde.

—Todo revive, todo vuelve a nacer con la Primavera;—así pensabas;—todo florece bajo el sol de Mayo; todo despierta al son mágico de la flauta armoniosa de Abril; todo, menos yo.

Se abren las flores en los rosales; vardean los trigos como enormes esmeraldas; hay nuevas armonías en los nidos; se aspiran nuevos aromas.

Pero yo no revivo; en mi cabeza; prematuramente nevada, no florecen nuevas crenchas negras y rizadas; mi frente arrugada no se hace tersa, mis ojos no vuelven a ser brillantes; en mi corazón no brotan nuevas armonías; nuevos entusiasmos; mi alma no tiene nuevas alas, ni nuevos sueños, ni nuevas esperanzas.

Así pensabas, amigo mío, bajo el álamo blanco, junto al arroyo cristalino y sonoro.

Un momento pensastes en la crueldad de la naturaleza que da a los rosales nuevas rosas y a los nidos nuevas armonías y a los valles nuevas flores, mientras que a ti te va encorbandó, envejeciendo, es terelizando de una manera lenta y continua hasta que un día te deje caer en el pozo de la muerte, implacablemente, indefectiblemente.

Si, amigo mío; tu has pensado que la naturaleza es cruel contigo; y ante la nueva vida que rie y canta junto a ti en una triunfal resurrección, junto a ti viejo encorbandó, estéril, impotente ya para dar nuevas flores y nuevos frutos, has sonreído tristemente, irónicamente, pensando que el hombre es el rey; el hijo predileto de la Naturaleza.

Virgilio Soria.

### Hoy en el Principal

## JUDEX

Muy emocionante.

MUY FINA

La cinta que ha obtenido éxitos resonantes en todos los cines.

Otras películas de interés.

### TEMAS DE ACTUALIDAD

## Disección necesaria idearium moderno

Cuando escribí mi artículo anterior todavía ignoraba que en una provincia castellana se había creado un partido que anabola la enseña mil veces gloriosa del regionalismo castellano. Castilla, que por su heroísmo, por sus virtudes cívicas, por su laboriosidad y claras dotes de intelectualidad y saber logró conquistarse el aprecio y sano y pacífico predominio sobre las demás regiones, no puede presenciar indiferente la movilización de huestes políticas y sociales que aun sin quererlo esgrimen la espada del regionalismo para «herir» en el rostro a esta madre patria de arrugada frente, pero de corazón rejuvanecido, de gloriosísima historia y risueño porvenir.

Corresponderá al gobierno, a la nación entera la defensa del ideal de una patria común, con idénticos fines, con comunes destinos, con un solo corazón y una sola alma que expresen sus patrióticos sentimientos en un solo lenguaje; pero llena el regionalismo otros muchos aspectos que no son ni el nacionalismo ni el separatismo. Hay intereses opuestos entre varias regiones, cuyo pleito no ha de resolverse con las manifestaciones patrióticas de centralización.

Es forzosamente necesaria e inaplazable la formación de un gran partido regionalista castellano, que condense las nobles aspiraciones que se encuentran diseminadas en todos los amantes de esta hidalga tierra, que refleje el agradecido cariño de las demás regiones hacia la Patria común, simbolizada en estos momentos por Castilla; que rechace toda afirmación insidiosa de embozado separatismo, que impulse las corrientes de vida de la región y lleve como enseña la defensa de intereses vitales de las clases sociales en ella más numerosas, que llegue, en fin a fijar en su suelo el desarrollo de todo progreso que hasta ahora parece ha sido monopolio de las regiones audaces y egoístas.

Pero alguien dirá que sería suficiente la afirmación centralista para contrastar las antipatrióticas explosiones de nacionalismo que matizan de color separatista su bandera varias regiones de España, orgullosas por un despertar tal vez funesto, aunque para ellas parezca risueño como coloreado con el carmín y grana de la libertad. Mas no debemos olvidar que si por un impulso patriótico se nos defiende en la inmensa mayoría de las regiones españolas como a un simbolismo histórico, como a un ideal de unificación nacional, esa defensa, sin embargo, no abarca todas aquellas aspiraciones legítimas que debe sintetizar en su programa un sano regionalismo castellano. Esa defensa por ser algún tanto egoísta, aunque sana y patriótica, es insuficiente para la total reivindicación de los derechos de Castilla como región.

mo un sistema político tan incontrovertible y racional que podamos sin avergonzarnos acogernos a ella para la vindicación de las justas aspiraciones de Castilla frente a las audaces pretensiones de otros organismos regionalistas. Hagamos la disección—harto sutiles de que forma el programa regionalista, y nos encontraremos con el espectro imponente de un campo de operaciones en el que un sano regionalismo castellano ha de conseguir gloriosas victorias para el resurgimiento de la región y de la Patria.

Juan López Alonso. Ambrona y Abril de 1918.

### LA SEMANA ARTÍSTICA

## Segundo Matilla

(Para El Porvenir Castellano).

He aquí un ópimo fruto madurado en la soledad y en el silencio, formado lejos de las cortesanas luchas, de las exposiciones nacionales, intrigas artísticas y las enconadas camaraderías de los estudios y talleres.

Solo, reconcentrando en sí mismo, asomándose al espectáculo—siempre sugeridor y siempre preñados de inéditas emociones—de la Naturaleza ha ido este artista adquiriendo esta personalidad cuya simpática y sólida.

Segundo Matilla es madrileño, y sin embargo Madrid le ha desconocido mucho tiempo; porque no es, como digo antes un concurrente a los nacionales—certámenes ni su nombre solía verse citado por las críticas estéticas. Pero bastó una exhibición afortunada de sus obras—tan afortunadas que vendió cuánto expuso—en el Salón Vilches para incorporar al prestigio de Matilla a los otros prestigios ya afirmados en la Corte de España.

Sin embargo, si Segundo Matilla es madrileño por nacimiento, puede decirse que es catalán por voluntaria elección. Incorpórate le hallamos este excelente renacimiento de la cultura catalana, anterior a los desequilibrios post-impressionistas—del enternizado post impresionismo francés de «avant guerres»—que han trastornado a los jóvenes pintores catalanes de última hora. Matilla ha sabido aprovechar de las modernas tendencias aquello que merecía ser aprovechado y lejos de ver los seres y las cosas con ajenas visiones ha sabido siempre conservar la claridad propia, la integridad de su sensibilidad, la serenidad fecunda del instinto desdoblado en consciencia.

Y así, como su arte, es también él. Un hombre de pocas palabras, de ademanes plenos de cortesía y de armonía, y conservando a través de los años esa frescura y esa ingenuidad que sólo conocen los temperamentos solitarios.

En Segundo Matilla es preciso delimitar dos aspectos distintos: el retratista y el paisajista. Ligados ambos, claro es, por el nexo común de una perfección técnica muy notable.

Realismo enérgico afirmativo, caracteriza los retratos de Matilla. Dota al lienzo de la misma expresi-



va vitalidad que tienen los modelos. Acusa las masas con extraordinario vigor y hace surgir de fondos sabiamente elegidos las figuras. Como ejemplos bien característicos del género podría citar sus autorretratos de un doble interés por cómo permiten estudiar no solamente la técnica del artista sino la psicología del hombre. En estos autorretratos hallamos la más cabal demostración del arte sobrio y fuerte de Segundo Matilla.

Y también en los que ahora recuerdo del pintor Pianqui, del escritor Rafael Marquina, del fotógrafo Mas y de los señores Ferrer y Vidal y Terruella entre los de hombre, y los de las señoras de Cabillor y Meller, señorita Lizama y el titulado «Amelia», verdaderamente encantador.

Sin embargo, con ser muy notable y muy laudable como pintor de retratos, Segundo Matilla, acaso prefera yo en él al paisajista. Aquí es donde hallamos al pintor en toda la admirable integridad de sus facultades, en esta íntima fusión del espíritu con el alma de la naturaleza ávida de revelar sus secretos á aquellos capaces de comprenderlos.

Selección. Armonía. Delicadeza. He aquí las tres notas predominantes en los paisajes de Matilla. Rara vez encontrareis en él agrarias vibraciones y cálidas exuberancias de la luz. Cuando las halleis estarán bellamente acordadas y valoradas con un exquisito buen gusto disfrazado de la acritud solar. En cambio ama á los momentos plenos de perlinas ó palecencias, de finos grises, de transparencias aureas. Cielos de amanecido, mares acunados por la lluvia, vesperos invernales... Sinfonías dulcísimas todas ellas que dejan en las pupilas una caricia y en el espíritu un ritmo de canción romántica.

Esto es lo que prefiere Segundo Matilla: transmitir al lienzo lo que ha constituido muchos años su única obsesión en la calma pintoresca de Cadaqués, el dulce pueblo de la costa catalana arrullado por la cadencia azul del «Mara Nostrum», padre de clásicas leyendas...

José Francés.

(Prohibida la reproducción).

# MADRID

## GLOSARIO POLITICO

### UNA BUENA SEMANA

No podrán quejarse de la última los que siempre andan á caza de sucesos.

Hubo acontecimientos de todos los colores y para todos los paladares. Los que gozan hallando pretextos con que reforzar su pesimismo y podernos describir como un pueblo caduco y sin esperanza de redención, encontraron motivos más que suficientes para sus diatribas en las columnas de la «Gaceta». Los que aún creen que es posible el resurgimiento de España, hallaron tema para sus glosas optimistas en la propia cantera de las clases populares. Si de un lado las cifras nos dijeron que nuestra Hacienda se precipita vertiginosamente en los abismos de la bancarrota, concediendo créditos y más créditos extraordinarios, cuya utilidad no parece advertirse, de otra parte, algunas plausibles iniciativas de diputados jóvenes nos hacen concebir un futuro menos preñado de amarguras. Claro que los vicios fundamentales subsisten. La vieja política se niega á la aceptación tácita de los intentos renovadores y procura eludir los problemas espirituales planteados en la conciencia pública al calor de las enseñanzas de la guerra, que es crisol donde se depuran todos los valores. España, pese á la resistencia de los partidos históricos, tiene que sumarse al avance de las nuevas ideologías si no quiere renunciar á su personalidad europea.

Y aunque el poder público abandone los problemas de la Enseñanza, y dedique en cambio 2,400 millones á las reformas

militares; aunque pretenda anular la fiscalización parlamentaria, para poder justificar la ficción de los presupuestos y el derroche de créditos extraordinarios; aunque persistan, en fin, todos los antiguos vicios de nuestra administración, es indudable que hay en España un fermento de renovación espiritual, cuyo desarrollo será tanto más intenso ó imperativo cuanto mayores sean los desaciertos del Estado.

Las proposiciones de ley presentadas al Congreso por los señores Villalobos y Zancada, el tono con que se producen en el Senado, hombres como Izquierdo, Vélez, Mataix y Royo Villanova, son pruebas inequívocas de que España quiere caminar. Porque ya no es la extrema izquierda la que proclama la soberanía del pueblo y la que demanda satisfacción para las reivindicaciones populares. Son los paladines de la Monarquía, ó los que están más próximos á ella, los que hablan de democratizar la tierra, impedir el latifundio y crear el patrimonio familiar, como medio de fortalecer el sentimiento patriótico, amenguar la emigración y poner á las clases humildes á cubierto de las asechanzas curialescas, de los zarzapos de la usura y de las represalias del caciquismo. ¿Qué prueba esto, sino que se presente esa transformación social que ha de acabar radicalmente con los arcaísmos de nuestra legislación y ha de constituir un nuevo derecho sobre bases más equitativas y humanas? Los proyectos económicos del Sr. Alba, tan aplaudidos por las izquierdas españolas y tan tenazmente combatidos por los representantes de las plutocracias, ¿qué fueron sino carnaza para contener las floraciones turbulentas de la conciencia popular? El espíritu liberal, tan vivamente expresados por hombres de significación dinástica en la discusión del proyecto de la amnistía, ¿qué otros móviles que los del instituto de conservación partidista han obedecido?

Si España quiere caminar. Así lo dicen la manifestación de 1.º de Mayo, la proposición del Sr. Zancada, las enmiendas de la Amnistía; lo dice el tono con que la prensa clerical habla de las «legítimas aspiraciones del proletariado»; lo dice también la adulación con que quiere captarse á las masas obreras. Ahora es la ocasión de que el Parlamento recoja estos efuvios renovadores para darle concreciones jurídicas de aplicación inmediata. Estamos en la hora propicia de hacer con los cimientos de la vieja España una España próspera y progresiva. ¿Sabremos aprovechar estos momentos decisivos? ¿Se encauzarán las corrientes renovadoras apartándolas de los terrenos cenagosos, de la vieja política del agio y el miedo? La experiencia aconseja discreción y medida. Porque de no proceder con tino, pudieran desordenarse las claras aguas de la conciencia pública trocándose en catastrata arrolladora.

Eduardo Andicoberry

## ¿QUE MÁS DA?

Las grandes empresas periodísticas están de enhorabuena. Al fin su coacción ha triunfado. El Gobierno presentó ayer á las Cortes un proyecto de ley para aprobar los créditos extraordinarios concedidos para la Prensa y la fijación de diez céntimos como precio de los diarios. Para los periodistas nada. Ya verán ustedes como la loable proposición de Leopoldo Romeo duerme el sueño del olvido. Los periódicos quieren vivir como si no hubieran pasado del año 1914, como si la guerra no hubiese tenido repercusiones en la vida económica de España. Pero los periodistas viven en 1918 «con toda su cohorte de privaciones, recargos y dificultades pecuniarias». Sin embargo, del periodista no quieren acordarse las empresas. ¿Y cómo van á acordarse si nunca se preocuparon de su dignificación? Siempre vivieron de precario, con vilipendio, aherrojados en sus derechos y olvidados de sus deberes. De este modo, la profesión se trocó, de apostolado, en escabel, y no medraron los más aptos, sino los más cínicos. Una ojeada á la generalidad de los directores, bastaría para convencernos de á cuanto ha llegado la degradación de la Prensa. El proverbio «audaces fortuna juvat» parece hecho de encargo

para los zascandiles del periodismo.

No hay decoro profesional, no hay moralidad, no hay cultura, no hay altruismo. Aquellos antiguos paladines que renunciaban á toda normalidad gastronómica por defender sus convicciones, son como un mito ideológico. Claro que todavía quedan algunas excepciones, pero éstas son muy contadas y, casi todas, más por falta de aptitud que por escrúpulos de Etica. Hey, cualquier vago desaprensivo se cree apto para ser periodista. Como á nadie se le exige certificado de capacidad, son legión los arrivistas que se parapetan tras el título de un periódico con el sano fin de saquear las arcas del Tesoro á dejar exhausta la gaveta de los ingenuos.

Así los periódicos no pasan de ser órganos de todos los gobiernos, porque nunca dicen lo que los ministros quieren ocultar, sino aquello que les conviene. Tal vez por esto, las empresas no se cuidan de la situación económica de los redactores, seguras de que, solo los tontos, carecen de obviaciones. Por que se ha llegado á tal desenfado, que la honradez se confunde con la tontería, y tontos somos cuantos preferimos pasar privaciones á envilecer nuestra pluma. Por eso no hemos logrado constituir sociedades de resistencia, ni logramos nunca lo que los elementos obreros de menos importancia han logrado. ¿Para qué comprometerse á secundar actitudes rebeldes ó á huelgas por solidaridad, si los sueldos son lo de menos? Afortunado hay que goza de tantas gratificaciones como ministerios y direcciones generales existen. Esto es muy doloroso confesarlo, pero es la verdad y es necesario proclamarla, á ver si por vergüenza se logra la dignificación que no es posible obtener por la persecución y la rectitud.

En cuanto á los auxilios á la Prensa, el país debe tranquilizarse. No se hará sino legitimar oficialmente lo que antes se hacía de modo subrepticio. ¿Qué más da que salga del acreditado fondo de repitiles que de los fondos del Tesoro?

Lo que no debe tolerarse es la imposición del precio, porque esto no va sino en perjuicio de los periódicos modestos, que ahora podrían aprovecharse de la diferencia para ganar los suscriptores que los otros, por lujo de grabados y prodigalidad de papel, les arrebataron. Podrá tasarse el precio de un artículo para evitar al egotismo; pero no hay derecho á obligar á nadie á que venda por dos lo que desea dar por uno. Claro que todo esto es hablar por hablar, porque á la postre, se hará lo que «A.B.C.» y el Trust quieran. Después de todo ¿qué más da? ¡Pobre país si esperase de ellos la redención!

Lázaro Casajuana.

Madrid 4 5 1918.

## Oposiciones á escuelas.

El Tribunal de oposiciones á escuelas de niños en esta provincia ha hecho pública la siguiente calificación:

Aprobados con derechos limitados y puntos obtenidos:

Florentino García, 20; Generoso Hernández, 20; Juan Soria, 20.

Aprobados en el ejercicio práctico:

Segundo Alonso, 27; Pedro Álvarez, 22; Arturo Alvarez,

41; José Azvára, 20; Ricardo Bailo, 20; Nicanor Barbero, 30; Melchor Benito, 28; Faustino Benito, 20; Victoriano I. Bravo, 20; Pedro Bueno, 20; Florencio Caballo, 20; Francisco Cabeza, 26; Julián Calzas, 26; Arriano Campos, 22; Severiano Campo, 27,5; Arriano Carnero, 36; Manuel Carreira, 20; Joaquín Carrera, 41; Miguel Celorrio, 25; Serafín Cuenca, 23; Albino D. Charle, 25,5.

Tomás Domínguez, 26; Eutiquio Daza, 23; Mariano García, 33,5; Enrique García, 24; Adorator C. Garijo, 23; Mauricio Garray, 24,5; Valeriano Gil, 21; Juan González, 24; Gregorio Gonzalo, 24; Feliciano Gonzalo, 25,5; Aurelio Fernández, 22; José Ranz, 23; Carmelo Giménez, 20; Vicente Giménez, 25; Félix Lafuente, 29; Epólito Lafuente, 21; Manuel Larra, 21; Idefonso López, 20,5; Pablo López, 25,5; Angel López, 21; Andrés López, 20; Vicente López, 26; Basilio Martínez, 22,5; Vicente Martínez, 20; Gerardo Martínez, 20.

Angel Mataró, 20; Martín Matías, 27; Manuel Oliva, 20; Manuel Palomar, 27; Pablo Palomar, 26; Victoriano Pérez, 20; Mariano Pérez, 36; Paulino Pinilla, 22; Marcelo Ramos, 20; José Ramacha, 25; Adolfo Rodríguez, 26; Esteban Rodríguez, 20; Vicente Ruiz, 24; Tomás A. Saenz, 24; José Sánchez, 21; Valeriano Sanz, 21; Hilario Sanz, 20; Paulino del Saz, 20; Alejandro Tellez, 20; Celedonio V. Tejero, 30; Joaquín Valero, 22; Garónimo Velamazán, 22; Juan Zamora, 22; Cipriano González, 22; Pedro A. Martínez, 20; Nicolás Martínez, 22; Vicente Más, 31,5.

### NUESTROS CORRESPONSALES

## Burgo de Osma

El domingo último llegó á esta población el joven y digno diputado á Cortes per este distrito don Juan Aragón. Le acompañaban su secretario D. Francisco Montero y el ingeniero de la poderosa compañía E. G. D. Gonzalo Zubiaurre. Este señor vino con el objeto de practicar estudios sobre el terreno para determinar las posibilidades técnicas y económicas del ferrocarril de Burgo de Osma á La Rasa, que el Sr. Aragón tiene gran empeño en construir.

Sabemos que el Sr. Zubiaurre afirma la posibilidad técnica del proyecto dicho, y que se ocupará con toda actividad del aspecto económico.

El Sr. Aragón se hospedó en casa de D. Eustaquio Marqués. A ella fueron á saludarle sus numerosos amigos. La banda de música burgense le obsequió con una serenata. Coincidió con la llegada del Sr. Aragón la del limo. señor Obispo de Jaca, que también se hospedó en casa del Sr. Marqués.

Nuestro querido diputado, como recuerdo de su primera visita al distrito después de ostentar, su representación, entregó 1 000 pesetas para el Asilo, 300 para las hermanitas de los pobres y otras 300 para el hospital.

Corresponsal.

Ayerayer, y procedentes de Burgo de Osma, llegaron á esta capital los Sres. Aragón, Zubiaurre, Montero y el diputado provincial don Severino Giménez. Por la noche fué saludado el Sr. Aragón por las más significadas personas del partido conservador local y visitó el centro de juventud conservadora. Ayer mañana visitaron los via-

jeros las ruinas de Numancia y salieron á comer á Vinuesa. Desde Vinuesa se trasladarán á Casarejos para ver la mina de carbón que la «Industria del Duero» posee en aquel pueblo y regresarán á Madrid.

## Excursiones Científicas

El muy competente catedrático de Historia Natural del Instituto general y técnico, nuestro querido amigo D. Manuel Vicent Loro, ha continuado en estos días sus interesantes excursiones científicas con los alumnos de 6.º curso.

El día 2 realizaron una á la margen izquierda del Duero por el monte de «El Cabezo» y «Peña Mala».

En los indicados lugares fueron encontradas calcita compacta con preciosas arborizaciones de bióxido de manganeso, calcita rombóedrica y preciosas geodas de caliza escalearóedrica, así como abundantes ejemplares de pirrolusita ó bióxido de manganeso, que yacen entre las calizas hílicas situadas cerca de San Juan de Duero.

De insectos se recogieron numerosas especies, algunas muy interesantes, como las del género *Dorcádion*, tan rico en formas españolas y del que, dadas las condiciones de Soria, se confía en obtener algunas características á más de la ya conocida como exclusiva de este medio.

Se recogieron también dos ejemplares del *Sapsacalchides* ó *eslizon*, extraño reptil del grupo de los saurios ó lagartos, que presenta la notable particularidad de poseer sus dos pares de extremidades, tan atrofiadas por el desuso, que quedan en él reducidas á unos muñoncitos articulados y muy delgados tan poco aparentes, que por ello y por la forma de su cuerpo, que es casi cilíndrica y de muy poco diámetro, el vulgo los confunde con los ofidios ó culebras.

El día 5 verificaron otra excursión á las Fraguas y á Idoejo.

Como no tenemos hoy espacio para ocuparnos de ella con la detención que merece, lo haremos en el próximo número.

## Bolsa de Barcelona

Últimas cotizaciones de la mañana según telegrama recibido por el Corredor de Comercio D. Priscilo Plaza.

Cambios de Barcelona del día 2 de Mayo de 1918.

VALORES		Cierre del Bolsín de la mañana 10/15.
Interior 4 por 100.		
Exterior 4 por 100.		
Acciones Norte...		57,10 %
» Alicante...		63,90 »
» Ore ses...		58,50 »
» Andaluces...		57,50 »
» Mercantil...		62,50 »
Río de la Plata		62,50 »
Francos...		16,93 »

Nota. Las operaciones se ejecutan sin desembolso de capital, solamente á diferencias cada fin de mes, pudiendo prorrogarse dichas operaciones para los meses siguientes, pagando una insignificante comisión.

## CASA PASCUAL

Trajes de señora, caballero, Uniformes y talares. Esta Casa participa á su numerosa y distinguida clientela su traslado á Zaragoza donde cuenta con personal competente para seguir sirviendo con la perfección y garantía que acostumbra, prometiendo visitarlos en los meses de Septiembre y Abril de cada año. Pídanse muestras y precios. Para pedidos, Calle Manifestación, 47 y 49. ZARAGOZA.



**NOTICIAS**

Nuevamente se encuentran en Soria el acreditado marmolista de Madrid D. Cándido D. Aparicio.

Se hospeda en el Hotel Comercio.

Dentro de pocos días visitarán el carro donde están enclavadas las ruinas de Numancia, algunos profesores y bastantes alumnos de la Escuela Superior de Guerra.

Una descarga eléctrica mató días pasados una yunta de vacas que guiaba Mariano Sanz, de Gallinero.

El inspector de Hacienda D. José Mosquera ha sido ascendido a oficial de segunda clase, en comisión, para esta provincia.

Le felicitamos.

En la mañana de hoy, con la solemnidad acostumbrada y un gran acompañamiento se ha dado el Señor a los enfermos de esta ciudad.

Collado cuarenta y cinco, vive **Angel Pérez Baraza** que antes vivía en la plaza de Herradores, y dió el brinco por vender con más ahinco loza y hasta lozanía; pues tiene más cada día y flores para las mesas, con mercancías de esas llamadas de fantasía.

D. Domingo Aparicio, nombrado secretario del Ayuntamiento de Navaleno, se ha posesionado ya de su cargo.

Ha sido nombrado por Guerra cartero de Barriomartín, el señor don Germán Cascajo.

Después de haber actuado como juez en un tribunal a cátedras de Psicología de Institutos generales y técnicos, ha regresado de Madrid el que es de dicha asignatura en el de esta provincia nuestro distinguido amigo D. Mateo Rioja.

Bien venido.

Hemos saludado al profesor de la escuela de Aylloncillo don Julio Fernández.

La Excelentísima Diputación provincial ha elegido, por unanimidad, para el cargo de Vicepresidente de la misma a D. Sixto Morales, y para el de Vicepresidente de la Comisión provincial a D. Teófilo Tovar, ambos queridos amigos nuestros a quienes felicitamos.

Ha fallecido en Garray el médico jubilado D. Bernardo Ruiz. Significamos a su familia nuestro pesar.

Anteayer dejó de existir en esta capital el que fué querido amigo nuestro y conocido industrial D. Aurelio Robles, propietario del café «Royalty».

El entierro verificado ayer constituyó una gran manifestación de duelo, prueba de las simpatías y afecto que el finado gozaba entre sus convencidos.

Reciba su desconsolada viuda doña Eloisa Lorenzo y demás familia la sincera expresión de nuestro sentimiento.

**Don Martín Chico.** — En virtud de concurso de traslado ha sido nombrado regente de las escuelas graduadas de niños de esta capital nuestro distinguido el benemérito maestro de Madrid don Martín Chico Suárez, padre del culto profesor de Geografía de la Normal de Maestros nuestro querido colaborador D. Pedro.

Tenemos por seguro que la labor de D. Martín Chico dará nuevas pruebas de sus talentos y competencia al frente de las escuelas de Soria y celebramos mucho su nombramiento.

**Represalias?** — El alcalde de Covalada, que a pesar de hallarse pendiente de la sustanciación de un proceso continúa al frente de su cargo, intenta perseguir a un familiar de nuestro director. Si el intento significa una represalia, nosotros rogamos al monterilla de Covalada, que proceda en cuanto guste contra EL PORVENIR CASTELLANO que es periódico que acredita siempre la solvencia de sus responsabilidades.

Además, bueno será advertirle que la época que pretende abrir, a prueba de arbitrariedades, en aquel hermoso pueblo de Pinares, no ha de quedar siempre sin otra ley que la de su capricho.

Sin duda, a los atropellos cometidos contra nuestro querido amigo el secretario de aquel ayuntamiento D. José G. Lueso, suspendido por otro mes, quiere añadir otros contra infelices personas que no están indefensas en cuanto signifiquen justicia.

Reiteramos nuestros ruegos al gobernador civil Sr. García Plaza, y se los significamos al vicepresidente de la Comisión provincial señor Tovar y al Sr. Fiscal de la Audiencia para que pongan coto a los desmanes de ese alcalde y le hagan saber que la ley está muy por encima de sus pasiones.

**El Sr. Vizconde de Eza, en Sevilla.** — La Prensa en general dedica grandes elogios a la intervención del Sr. Vizconde de Eza en el Congreso de Riegos de Sevilla.

De un diario de Madrid, reproducimos el siguiente telegrama:

Sevilla 7. — En la sesión celebrada hoy por el congreso de Riegos, el exministro Sr. Vizconde de Eza pronunció un elocuente discurso.

Comenzó diciendo que viene a la asamblea para recoger las conclusiones de aplicación práctica que puedan llevarse al Parlamento.

Añadió que es necesario que se llegue a postulados que conduzcan a la solución del problema, adaptando las peticiones presentadas en lo que se estime más adecuado, a la propuesta que ha de formularse al Gobierno.

Con respecto a la repoblación forestal, dijo que en España está todo por hacer, y se mostró partidario de que a toda obra hidráulica correspondiera paralelamente una obra forestal.

A continuación expuso que se puede proponer al Gobierno la creación de un organismo de carácter oficial, que resolviese los problemas tratados en el congreso de Riegos.

El señor vizconde de Eza concluyó su disertación abogando por la necesidad de acudir con urgencia a la repoblación forestal.

El ilustre orador fué objeto de una gran ovación al terminar su elocuente discurso.

**ULTIMA HORA** Por telégrafo y teléfono.

**Servicio de nuestros redactores de la agencia La Internacional.**

**La infantita Pilar**

Ayer recibimos el siguiente telegrama urgente:

**MADRID 8, (14,10.)**

A las 1,35 de la tarde falleció la infantita Pilar, hija del infante don Fernando.

**MADRID 9, (3 t)**

**Consejo de Ministros**

Esta mañana se reunieron los ministros para celebrar consejo en la Presidencia.

No pudo asistir el de Fomento por hallarse enfermo.

**El Reglamento del Congreso.**

Ha quedado aprobado el nuevo Reglamento de las Cámaras. No será aplicado hasta dentro de un par de semanas.

El Sr. Maura recibió muchas felicitaciones de los diputados y advirtió que estaba satisfecho por creer que se había hecho una obra necesaria y útil.

**Plan Parlamentario.**

Antes del proyecto sobre reformas militares será discutido en el Parlamento el dictamen acerca de la suspensión de garantías en Agosto último por el Gobierno del señor Dato. Con este motivo se planteará un debate importante.

**Los presos de Cartagena.**

Anoche a las doce fueron puestos en libertad los individuos del comité

de huelga presos en Cartagena. Se hallaban en la prisión D Luis de Zulueta y las esposas de Anguiano y Besteiro. Al salir de la prisión los socialistas libertados hablaron al numeroso público que les esperaba.

Besteiro dijo que sentía igual emoción que cuando entró y que no era momento para discurso.

Largo Caballero expresó su firme convencimiento en el deber de continuar trabajando por la emancipación de los trabajadores.

Anguiano manifestó que la amnistía solo reparaba a medias las injusticias cometidas. Saborit abundó en las manifestaciones de Anguiano y añadió que era preciso conseguir que las gentes no fueran a la cárcel por cuestiones de huelgas.

Los individuos del comité pasaron lista por última vez y luego cenaron. A las 12 les llamó el Administrador del Penal a su despacho y les comunicó el telegrama del capitán general aplicando la ley de amnistía.

**Los vinos españoles**

El Gobierno francés teniendo en cuenta las reclamaciones formuladas por los viticultores españoles, ha dispuesto que los precios de tasa para los vinos de exportación española sean de 4 pesetas por grado y 2 pesetas por medio grado en Hectólitro.

Se espera que el precio sea en definitiva el de 60 ó 70 francos hectólitro. Hay pendientes numerosas remesas que tardarán en verificarse por dificultades en los transportes.

**Entierro de la infantita**

En este momento se verifica el entierro de la infantita Pilar. Asiste el Gobierno, embajadoras, generales, muchas personalidades y numeroso público.

D. Alfonso ha ordenado suspender la capilla de hoy en señal de duelo.

**El coronel Márquez**

El coronel Márquez ha entablado recurso contencioso-administrativo ante el Supremo contra el fallo del tribunal de honor por el cual pidió su retiro. Dícese que el recurso aporta documentos que producirán gran sensación.

**De provincias.**

Madrid. — Afírmase en esta población que presentará su candidatura para diputado a Cortes por el distrito de Almagro el jefe de los reformistas D. Melquiades Alvarez.

Pamplona. — Con motivo de las fiestas que se celebran en Cascante dos bandos opuestos de mozos vinieron a las manos y armaron una verdadera batalla de que resultaron dos heridos.

Alicante. — En una fábrica de esta ciudad hizo explosión una máquina é hirió a dos operarios. La explosión produjo gran alarma.

COMESTIBLES FINOS  
de  
**Agustín Ruiz Villares**  
Marqués del Vadillo, 13  
Surtido en azúcares, cafés, chocolates, galletas, alubias, garbanzos, conservas, aceitunas, embutidos, etc.

**Torcuato Martínez.**  
Decidido por completo a ganarme parroquianos; no me basta con dar géneros excelentes y baratos. En adelante, pretendo hacer frecuentes regalos y con un RELOJ-PULSERA doy comienzo a practicarlos.

**BAR "IDEAL"**  
**PESCADERIAS**  
de  
**Florencia Reglero**  
Canalejas, número 78. - Plaza de Abastos, cajón núm. 11.

Teléfono núm. 62.  
Adquiriendo los pescados finos que necesite en las tiendas de F. Reglero, tiene usted dos ventajas: una, que en esta casa se pesa con exactitud; la otra, también importante, consiste en que el género es recién llegado del puerto.  
**Escabeches**  
De bonito, a 4,00 ptas. kilo.  
De sardina a 2,60 » id.  
De chicharro a 2,40 » id.

**SE ARRIENDAN**  
181 yugadas de labor, en Tejerizas y Fuentebarro, término municipal de Almazán. Para informes, calle de la Aduana Vieja, núm. 15, Soria.

**JERONIMO FABRE GARELL**  
ORTOPÉDICO DE LA CLÍNICA DE NIÑOS DE LA FACULTAD DE

**MEDICINA**  
Calle de Juan de Mena, 23, 1.º — MADRID  
**HERNIAS** (quebraduras), cualesquiera que sean su antigüedad y desarrollo, DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES se curan ó se corrigen, según sea la afección con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo, pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

**PIERNAS ARTIFICIALES** sin tutores laterales de caño esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces, piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural, CON PATENTE DE INVENCIÓN en las principales naciones del mundo.  
EN SORIA, HOTEL COMERCIO, fijamente el día 6 de cada uno de estos meses: Abril, Junio, Agosto, Octubre y Diciembre, y  
EN BURGO DE OSMÁ, Fonda de la Viuda de Pinilla, fijamente el día 7 de cada uno de los mismos meses.

**EL PORVENIR CASTELLANO**  
Teléfono, 62.

**ALCOHOL**  
Marca El León.  
Pesetas 1,75 el litro (sin casco).  
Pedid la botella precintada de un litro completo.  
Depositario para la provincia  
**Pedro Llorente.**  
Estudios, 2 y 4, Soria.

**CHOCOLATES**  
**SAN SATURIO**  
SON LOS MEJORES  
Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4 SORIA.

**Academia Normalista**  
De enseñanzas de todas las asignaturas de la carrera del Magisterio a cargo de competente profesorado.  
Empezó a funcionar en 1.º de Octubre de 1917.  
Para matriculas y detalles dirigirse a D. José María Palacio, Ferial, 6, Soria.

**"Royalty"**  
Café y Billar de la Vda. de Aurelio Robles. SORIA  
Plaza de Aguirre, 2.  
Licores de las principales marcas.

**Pastillas J. Miró.**  
**ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS**  
Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmándola rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.  
Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad **Pastillas J. Miró.**  
PRECIO: Una peseta caja. — Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España

**Clinica-médico quirúrgica operatoria**  
**Lied. Manuel Hernando de la Cruz**

exinterno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos. — Especialidad en cirugía general y operaciones. Ginecología y partos Distocicos. Médico oculista.

**UCERO (Soria).**  
Todos los sábados en el Burgo de Osmá. Consultas de protección a la infancia, gratuita enafecciones de boea, garganta, nariz y oídos y para pobres.

**EN LA ARGENTINA**  
Tiene la representación de El Porvenir Castellano, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fe, número 2.440, Buenos Aires.  
Imprenta de Marcelo Reglero y Hnos

za; a mi juicio, nuestros deberes sociales, que cumplimos todos muy mal, de ordinario. El individuo tiene obligaciones para consigo mismo para con su familia y para con la sociedad. El egoísmo pone una barrera entre esos factores, sobre todo, entre el primero y el tercero. Nosotros, los españoles, tenemos casi todos una propensión, y hasta una satisfacción, en sustraer y en burlar nuestros compromisos con el Estado, que en fin de cuentas, y en buena interpretación, no es más que la colaboración ciudadana que se nos pide. ¡Y qué consecuencias más desastrosas acarrea esta propensión! Examinad las causas de nuestra desorganización, de muchos, por no decir de todos nuestros males sociales y vereis que tienen un denominador común: la falta de nuestra colaboración social. Es tal colaboración una de las manifestaciones más estimables dentro de la distinción establecida para la especie humana como reina de la creación. Y si nos miramos despacio, después de tantas evoluciones, de tantos progresos y de tantos afanes civilizadores resultamos, por

culpa de todos, en el aspecto social, inferiores a las abejas.

**El Estado y la familia.**

La acción del individuo, contraria en muchos respectos a la del Estado, es deficiente é incompleta, y en muchos casos nula, dentro de la familia. Aquí no es el egoísmo introspectivo lo que la malogra. Es una falta de preparación para constituirla.

La familia es el fundamento cardinal, el vínculo insustituible de toda sociedad bien organizada, sobre todo, de la cristiana. Lo es hasta en los pueblos semisalvajes, ya que una tribu no es más que una reunión de familias.

La familia cristiana no puede vivir más que en el matrimonio, es decir, en la monogamia. Ni la poligamia, ni la poliandria pueden ser admitidas en el concepto de la verdadera familia.

El instinto geaésico no puede sobreponerse nunca a los sentimientos de afecto y de amor. El amor, en su más alto



Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; I d del 10, 0'40; Id. del 8, 0,30. — En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, al duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias:  
1.ª plana (completa), 200,00 ptas.  
Media ídem..... 100,00 »  
A tres columnas .... 10,50 »  
A dos id. .... 7,50 »  
A una id. .... 5,00 »

Anuncios en primera plana:  
De una á cuatro líneas, 1,50 ptas.  
Línea cuerpo 8 0'15 pesetas.  
Ídem ídem 10 0'20 »  
Ídem ídem 12 0,25 »  
En segunda ó tercera:  
De una á cuatro líneas una peseta.  
Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.  
Ídem ídem 10 0'15 »  
Ídem ídem 12 0'20 »  
En cuarta plana  
Precios especiales.

**Miranda, sastre.**

**VALLADOLID**  
Últimas novedades en géneros del reino y extranjero. — Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.  
Representación en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas, 9.

**"LA SORIANA"**  
Casa de confianza. Da pensión y alojamiento á matrimonios y pasajeros. — Calle Santa Fé; 2.440.

**BUENOS AIRES**  
Esquelas mortuorias y recordatorios se imprimen en esta imprenta.

**Angel Pérez Baraza.**

Explotación y Clasificación general de materias para la fabricación de papel y Lanas Regeneradas

**Compra**  
Toda clase de lanas viejas y colchones. Trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas.  
Astas, pezuñas, casco y reta de cuero erudo.  
Crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre.  
Papel, goma, hierros viejos de todas clases.  
Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejos, etc., etc.  
*La casa que más caro paga.*  
Despacho. — Soportales del Collado, 45, Soria.  
Almacén. — Carretera de Madrid (frente Estación Ferrocarril)

**Venta al cambio**  
de toda clase de Loza de Mayólica, Manises y Sevilla.  
Cristal, Botijos, Macetas.  
Novedades en artículos para regalos.  
Esta casa vende á precios económicos.

**LA RELOJERIA DE PEDRO PEREZ**  
se ha trasladado á la calle de Canalejas 66.—Soria.  
Reparaciones en objetos mecánicos y de platería. Venta de relojes de todas clases, garantizados.  
Esta casa tiene sucursal en Almarza, en la Plaza Mayor, (frente á la iglesia)

**EL MANCALLE**  
:Agua Mineral Natural, Depurativa, Félica, Antiepileptica, y Antihéptica.  
Pida V. la botella de una dosis del mas suave PURGANTE, en farmacias y droguerías.

**ELIXIR ESTOMACAL**  
de Sante Carlos (STOMALIA)  
Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo por su tónica, ayuella las digestiones y el apetito, cura las indigestiones del estomago.  
**ESTOMAGO E**  
el dolor de estomago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, luchan con enteritis, distensión y meaza del estomago, etc. Es antispasmo.  
Se venta en las principales farmacias del mundo y en Soria, 50, Canalejas desde donde se remiten folletos á quien los pida.

**"LA RIOJANA"** Gran Fábrica de Jabón.  
Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por déis exigir siempre la marca de SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE ARNEDO [RIOJA].  
Gran fábrica de harinas "La Trinidad." Por Cilindros y Plansichters.

ULTRAMARINOS Y COMESTIBLES DE  
**ELOY LORENTE Y LORENTE**  
CANALEJAS 21, Y ACENA, 15, SORIA  
Teléfono número 64.  
Inmense surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thés, especias, canelas, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legias, sopas, vinos y liceres, ceras, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.  
Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

**Chocolates superiores!!!**  
NO CONFUNDIRSE  
Canalejas, 21, y Acena, 15  
Teléfono número 64.  
SORIA

EL PORVENIR CASTELLANO agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

**LA ORIENTAL**  
Almacén de coloniales.  
Fabrica de jabón y Lejía líquida.  
**Pedro Lorente.**  
Soria.  
Teléfono núm. 64.  
Chocolates superiores; Vinos y liceres; quesos, thés, cafés, embutidos; legumbres.  
VENTA POR MAYOR Y MENOR  
Artículos finos para el tocador. — Pinturas

concepto, solo es compatible con la familia. Decir familia es como decir, madre y padre é hijos y hermanos. ¿Es que hay algo en la vida más fuerte que el amor?  
Burger preguntaba un día á «los sabios de alta y profunda ciencia» que «dónde, cuándo y cómo le ocurrió amar, que por qué le ocurrió amar». Los sabios no contestaron á Burger, porque esa es contestación que ha de darse cada individuo. El Amor es el sentimiento, más alto y más firme de todos los sentimientos. Nace de leyes biológicas que han de ser á la vez necesidades de nuestro espíritu.  
La prosperidad de cada individuo y de cada familia está en razón directa con la del Estado.  
El derecho á constituir la familia no debiera ser libre. Yo que soy muy partidario de todas las buenas libertades restringirla el derecho al matrimonio. Es esta una cuestión de terapéutica y de economía social. Los lisiados, los enfermos, los incapacitados, y sobre todo, los ineducados, no debieran casarse. Cada matrimonio hecho en malas condiciones, pue-

de termina la del otro, ha dicho un pensador, y no es lícito llegar más allá en ninguno de los actos humanos.  
Ahora bien, el Estado como instrumento de organización y de gobierno colectivo, no puede atender particularmente á las conveniencias de cada ciudadano. Los elementos que asumen la responsabilidad de su dirección tienen que darse cuenta en todo momento de la importancia y de la trascendencia de su cometido para orientar sus actos hacia el bien de todos.  
Puede resultar la obra de esos elementos como organización, perfecta y conveniente, si quienes la realizan poseen capacidad y preparación suficiente.  
Pero esa obra, será siempre incompleta, si no cuenta con la colaboración desinteresada de cada individuo.  
La tendencia natural del sujeto es la de ir contra el Estado. El insigne Spencer escribió una obra maravillosa para analizar esta tendencia. Y es claro, como la acción del Estado debe obtener la colaboración del individuo, si ésta falta aquélla tendrá que ser deficiente. No son otra co-